

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
 En Gerona: 1 mes 5 rs., 3 id. 8.—Fuera de Gerona: 3 meses 9 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.
 Números sueltos 6 cuartos.
 Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

GERONA 24 DE MARZO DE 1870.

La Imprenta libre.

Uno de los mas grandes descubrimientos que, sin duda registra la historia de los siglos modernos, es la imprenta. La imprenta, ese parto sublime de la imaginacion viva de Guttemberg, cuyo nombre inmortal, coronado de gloria inmarcesible, recordarán con orgullo las generaciones!

La imprenta, esa manifestacion constante del pensamiento que reúne, difunde, conserva y trasmite á la posteridad, al través de los siglos, y en medio de las oleadas de nuestras revoluciones, las mas grandes concepciones del genio, que forman la historia viva de las naciones y de los imperios, cuyas civilizaciones se hundieron ya para dar paso á otras civilizaciones mas perfectas!

La imprenta... rico depósito de ese manantial sublime que los hombres de las edades pasadas dejaron, para que las edades futuras bebiesen en sus puras fuentes el néctar sabroso de la ciencia, por medio de la cual encuentre el hombre ejemplos sublimes que imitar, actos de patriotismo que aprender, rasgos de heroismo que admirar, y una vida de virtudes que seguir.

La imprenta... ese medio universal que, dando vida al pensamiento, y forma á la idea, traduce en cien lenguas diferentes la expresión de las mismas ideas, para que en lejanas regiones se inspire en ellas la humanidad, y convierta en universal lenguaje los signos de que se vale para tan portentoso resultado. O institución sublime, cuan grande es tu mision desde la altura en que debiste hallarte colocada! Desde la esfera, de la cual no debiste nunca descender, alumbras con tu brillante antorcha el paso de la civilizacion, cuya huella dejas escrita en la frente de los tiempos.

¿Qué importa que miseros reptiles que en tí se arrastran, robarte intenten tu esplendente luz, creyendo con sus rayos dorar el cuadro inmundo de sus maquinaciones y de sus torpezas? ¿Qué importa que los hipócritas y los soberbios, vistiendo sus capas de plomo, intenten rodearse de tu aureola para ostentar la falsa belleza de sus planes liberticidas? ¿Qué importa que, torpes aduladores, serviles miserables, necios farsantes, ora inclinando su frente ante el becerro de oro, ora sacrificando su dignidad y sus sentimientos de honradez á sus punibles y viles propósitos, se encubran en tu manto para satisfacer sus ambiciosos deseos, ó saciar su inaguantable sed de venganza, si, envueltos todos en el caos de la ignorancia, deben hundirse en el polvo de la nada, condenados á arrastrarse en el lodazal de su miseria?

Libre eres ya de los hierros que por largo tiempo te oprimieron, institución sublime. En

alas de tu libertad vuela el pensamiento humano, llevándolo el ósculo de paz y de fraternidad á las más apartadas regiones. El templo de la ciencia y de las artes abre de par en par sus puertas, y la Diosa de la razon y del derecho sale de ellas ofreciéndote un cordial abrazo, porque solo el derecho y la razon deben ser tus compañeros inseparables.

Es cierto que á la sombra de nuestras modernas instituciones se abusa torpemente de esa libertad de espresar cada uno sus ideas por medio de la prensa; es cierto que convertida ésta en palenque de vergonzosos debates, y groseros insultos, te hunden en el cieno inmundo de las pasiones, lejos de hacer germinar en tí la discusion razonada y fecunda de la cual brota la luz pura de la verdad; es cierto que en lugar de ventilarse por tu medio los grandes problemas políticos y sociales, provechosos al interés de los pueblos, te convierten en foco de constantes perturbaciones, y en instrumentó de pretensiones harto mezquinas; pero no por esto dejará de ser tu mision salvadora y digna para los que, comprendiendo el mas alto de sus deberes, vean en la imprenta libre, la institución sagrada, cuyo objeto es el de enseñar y corregir, en lugar de destruir, y encender por tu medio la odiosa tea del vicio y de la discordia.

CUATRO PALABRAS

AL EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO.

A nadie puede ocultarse que es insostenible la desesperada situacion de nuestro ayuntamiento, y decimos desesperada, porque si sobre un simple particular dotado de amor propio, pesase un estado tan abrumador de deudas y obligaciones sagradas sin medio de atenderlas, de seguro que desfalleceria su espíritu y que, devorado por la tristeza, no podria soportar tan rigoroso extremo. Envuelta la corporacion en tan crítica circunstancia, no caben ya los paliativos, ni los aplazamientos, ni las contemplaciones, es necesario un remedio heróico, un esfuerzo extraordinario; y vemos por desgracia que el ayuntamiento en su atonia, se detiene ante ciertas consideraciones y por desgracia muere por consuncion; matando á la vez con su indolencia el crédito que debe ser el norte de sus miras, y por el cual se mide la dignidad de los cuerpos populares.

No es nuestro ánimo achacar la culpa al municipio del triste estado de sus menguados ó cuasi nulos recursos. El origen de una parte de sus males, viene de arriba, merced á una disposicion que la meditó muy poco cuando la dictó el señor ministro de hacienda. Nos referimos á la incorporacion al tesoro de los recargos municipales.

Ahora bien: qué linea de conducta le toca seguir el ayuntamiento de una capital que no puede levantar una piedra, por carecer de me-

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 1 real id. para los no suscritores. Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapatería vieja número 00 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 13, bajos.

dios, que está impedido de satisfacer los haberes á sus empleados, que tampoco le es posible atender á los gastos de alumbrado, á las cargas de justicia y á un cúmulo inmenso de abrumadoras obligaciones?

Siñ que necesite nuestros desinteresados consejos, vamos á trazarle un camino, no trillado del todo, porque ya hemos dicho y repetido, que su situacion es desesperada; pero aceptable, como único remedio que puede reparar un tanto el sensible quebranto que lamentamos.

Sabemos hasta la saciedad que son odiosos y repugnantes los repartimientos ó derramas, tanto por su género especial de contribucion directa en escala crecida, como por las falsas bases de equidad y de justicia en que descansan. Rechazados, pues, por la opinion general tales repartimientos ¿qué es lo que resta hacer?

Apelar á las contribuciones indirectas, como medio insensible, que no es de tan mala catadura como aquellas. Odioso es tambien en verdad, pero ya presumimos que el pagar no es nada agradable nunca. Al proponerlas, no es nuestro ánimo aconsejar el restablecimiento de la contribucion de consumos en aquellos artículos que afectan al tráfico á la transaccion y á los mercados.

Llamáramos á un número crecido de contribuyentes de todas clases, y de comun acuerdo con ellos, propondríamos á la Diputacion el planteamiento de algunos arbitrios, con arreglo á la última circular del ministro de la gubernacion; y en lo que no bastáren aquellos, nos apoyaríamos en fijar un tanto á la carne, al vino, al aguardiente y al aceite, renglones suficientes para ir siquiera, cubriendo las atenciones corrientes; y aun haríamos mas, una cantidad determinada de esos arbitrios, manejados por una junta especial, la destinaríamos como auxilio á los concurrentes á la quinta.

A estas nuestras observaciones, hijas del mejor buen deseo, se dirá quizás que son insuperables las dificultades para el planteamiento de los arbitrios. Para vencerlas y evitar gastos de administracion, formaríamos encabezamientos con los tratantes de las respectivas especies, ó de otro modo arriendos parciales, estudiando el modo mejor de evitar las defraudaciones que al amparo de nuestras leyes podrian cometerse.

No habrá un gerundense que se oponga á este proyecto, dados los apuros crecientes del municipio; y si hubiese algun discolo que lo intentase, sentirá la reprobacion y el menosprecio de los sensatos. Animense, pues, y emprendan la tarea con decision y constancia. O seguir nuestro consejo, ó no hay otra solucion posible que cerrar la casa consistorial y apagar las luces.

Son á nuestros ojos tan importantes las observaciones que acerca el Concilio de Roma hace «La Iberia» en uno de sus números, que no podemos menos de reproducirlas. Hé aquí las apreciaciones de nuestro estimado colega:

MAS SOBRE EL CONCILIO.

En artículos anteriores nos hemos ocupado á la ligera de las consecuencias más probables é inmediatas que podria traer la tenacidad con que el ultramontanismo procura se hagan ciertas declaraciones peligrosas, mas que para nadie, para los mismos que aparentan interés en llevarlas á efecto.

Hoy, en vista de las autorizadas noticias que recibimos, vamos á hacer algunas otras observaciones, seguros de que nos lo agradecerán nuestros lectores, á quienes procuraremos tener al corriente acerca del aspecto que presenten los asuntos en el seno de aquella católica Asamblea.

Con referencia, pues, á los datos que tenemos á la vista, comenzamos diciendo que el Concilio languidece, y que en vano los ultramontanos *enragés* procuran darle una vida que no tiene, imprimirle movimiento y hacer notables sus decisiones por actos trascendentales que, contra lo que se proponen, es posible aumenten las desidencias en la gran familia cristiana, perjudicando al catolicismo.

L' Univers y *La Civiltà Cattolica* ensayan la propaganda apelando á toda clase de recursos, y por mas que, como dice un teólogo moderno, los «cimientos del Papado ultramontano arrancan hoy del Génesis,» el Concilio, cuando más, á pesar de las evoluciones de la milicia negra, de la astucia del *loyolismo* y de la jesuítica cruzada, es un acontecimiento europeo casi vulgar, cuyas decisiones aceptará la política de las naciones en tanto cuanto no lastimen intereses creados, perturben las conciencias ó amengüen las franquicias de los países y los preceptos de sus Códigos, pues que la Roma de hoy no es la Roma de Bonifacio VIII, ni de Leon X, ni de Julio III é Inocencio III.

El Concilio de Roma, hoy, no es el Concilio de Trento ayer, ni menos el de Constanza, ni mucho menos el de Nicea.

Las cuestiones de dogma no son cuestiones de política, y si el jesuitismo, fiel aliado del ultramontanismo, cree otra cosa, lastimosamente se engaña, porque cuando los rayos del Vaticano se condensan y parten de las nubes de la intolerancia, del odio á la libertad y del espíritu refractario á la civilización, producen el efecto contrario al deseado por los que los fulminan. Concluyeron para siempre los tiempos en que los pueblos se aterraban al eco de la voz del obispo de Roma, y los reyes excomulgados marchaban á pié á la capital del mundo católico, ceñido el cilicio, descalzos y destocados, con la ceniza en la cabeza y el bastón del peregrino en la diestra, á recibir humildemente la absolución papal en el cancel de San Juan de Letran, para volver purificados y limpios de toda culpa á reinar de nuevo, ó á sepultar la vergüenza de su humillación, la degradación de su despecho, impenitentes, aunque absueltos, en un convento miserable, con el que contrastaba la riqueza y esplendor del palacio abandonado.

De aquí la paralización que en el Concilio se observa; de aquí la indecisión de muchos Padres; de aquí la expectativa que el eco de Fulda, la severidad de los obispos austriacos y la previsión de los prelados franceses mantienen en la eclesiástica Asamblea, donde la curia

romana se agita y mueve para conocer individualmente el espíritu de los asistentes á la gran reunión.

Por esto sin duda las votaciones se hacen de distinto modo que hasta hora, diciendo los conciliares simplemente sí ó nó, y llevándose cuenta exacta de los que se abstienen, medio sencillo y fácil que permite al ultramontanismo conocer quiénes son los propicios á los modernos *zelanti*, para halagarlos; quiénes los refractorios, para convencerlos; quiénes los tímidos ó indiferentes, para ganarlos.

De aquí también la petición de la nota explicativa del Concilio de Florencia, que unos Padres aceptan y otros desechan. Y de aquí también, por último, tanta y tanta intriga como fragua el clero romano, alarmado con que las decisiones del Concilio, apenas se toman, sean conocidas en todas partes, y en *Alemania sobre todo*.

La suspicacia romana, inquieta por este hecho, apeló á los medios que aquella curia ha empleado siempre: al espionaje primero, á la delación despues, y por último á la violación de la correspondencia privada.

Por vergonzosos que sean estos medios los han puesto en práctica, y ellos han revelado quiénes eran dos de los corresponsales del Norte y de otros puntos de Europa.

Uno de ellos, teólogo del cardenal príncipe de Hohenlöhe, á mas de ser ágricamente censurado por las hechuras de Antonelli, se le dió la orden para que saliera de Roma inmediatamente; pero esta orden no pudo cumplirse porque el teólogo estaba agregado á la legación de Baviera, y como el paso, de llevarse á cabo, hubiera sido grave, la curia romana, no muy contenta por cierto, se limitó á impedir en absoluto la entrada en el Concilio al *teólogo diplomático*.

El otro era monseñor Schiavone, subalterno oficinista de la Asamblea.

Como la salida de este señor de la oficina á que estaba adscrito hubiera podido producir cierto efecto poco favorable á los planes romanos y dar al castigado alguna importancia, imaginóse el medio de reducir el personal de dicha oficina, y entre los eliminados, uno de ellos fué Schiavone. Poco despues le desterraron de Roma.

Estos síntomas de no uniformidad en ideas por parte de los prelados ha movido á los jesuitas á preparar en *L' Unittà Cattolica* el terreno para las escaramuzas preliminares que la infalibilidad personal del Papa produce, y para la tempestad que de su declaración, si llega á hacerse, ha de surgir. Este medio revela una astucia poco diplomática, y deja ver la pasión de quien, creyéndose fuerte, trata de imponerse.

A semejante conducta se debe que el galicanismo levante la cabeza firme y erguida en nombre de la Iglesia de Francia, alentado con la actitud noble y decidida del embajador imperial en Roma, y con la conducta que han tomado Ollivier y Darú en vista del giro alarmante que los asuntos conciliares toman.

Parece que la discusión referente á los diez primeros artículos del tratado *De Ecclesiae* es tranquila y sosegada, á pesar de que al final de cada artículo acompaña el obligado famoso romano *anathema sit*; pero esta tranquilidad aparente es el momento precursor de la animación de los grandes debates que se esperan en la católica Asamblea.

Los cardenales extranjeros, así como la mayoría inmensa de patriarcas, arzobispos y obispos, son personas de edad á quienes no

agradan discusiones tumultuosas y gusta mas la paz de sus diócesis ó residencias que la violenta posición en que los ha de colocar la solución de ciertos problemas que realmente son, mas que de disciplina religiosa, de preponderancia y dominio laico.

Esta es la causa verdadera que ha movido á muchos prelados á preprepararse para regresar á sus sedes, si bien ha presentado la necesidad que tiene de celebrar en sus localidades los oficios de la Semana Santa.

Estos prelados han visto un motivo de fuga y lo aprovechan; pero la curia romana ha comprendido que esto produciria la deserción del Concilio de muchos que, no teniendo valor para presentarse hostiles de frente, conviene que permanezcan allí.

De aquí el acuerdo que se ha tomado de que acuda á cada arzobispado un solo prelado que asista á las funciones de la Semana Mayor, bendiga los oleos, etc., y luego regrese á Roma. Aquí se agita la creación de una potestad frente á frente de la de los obispos, la potestad papal para ciertos casos, y esto complicará de seguro la política ultramontana con desavenencias, suspicacias y dificultades que no sabemos como se han de resolver hoy ante la potestad civil, cada dia mas estensa, y en progreso constante á medida que los pueblos se ilustran y las naciones en nombre de la libertad recobran los fueros de su libertad é independencia.

Hé aquí muy á la ligera algunos rasgos característicos del Concilio ecuménico del siglo XIX, cuyo prólogo deja ver en perspectiva acontecimientos trascendentales para la cristiandad, provocados por la ceguedad de un puñado de hombres para quienes Roma es el mundo y el ultramontanismo el único fin á que debe aspirar la sociedad, que quisieran ver entregada á la intolerancia jesuítica que procuran desarrollar.»

Complaciendo gustosos á nuestro apreciable colega «El Sufragio Universal» publicamos el siguiente

AVISO IMPORTANTE.

Un pobre labrador preso en la Carraca por consecuencia de los acontecimientos de Setiembre, llamado José Paraire, de San Pedro de Rin, distrito de Arenys de Mar, de 38 años de edad, bajo de estatura y génio apocado, que fué indultado y salió de la Carraca el 26 de Noviembre en compañía de otros dos aragoneses, llamados N. Perajamos, pirotécnico y Joaquin Rocafull, ha desaparecido sin que su familia haya sabido nada de él. Se sospecha que trató de volver á su patria mendigando. Su desconsolada familia agradecerá en el alma que se le dé noticia de su paradero, para lo cual, el que tenga de él conocimiento, puede dirigirse al presidente del comité democrático republicano-federal de Arenys de Mar, provincia de Barcelona, ó á D. Manuel Quet Martí, abogado de aquella población.

Suplicamos á todos nuestros colegas republicanos de Madrid y provincias, se sirvan copiar este aviso, y esperamos de los monárquicos nos coadyuvarán á llevar la paz al seno de una familia atribulada.

Nuestro íntimo amigo y correligionario D. Ramon Roger, comandante de los voluntarios de la frontera, ha dirigido al general Prim, el siguiente telégrama:

«Adelante general. Los voluntarios de la frontera, provincia de Gerona, le quieren y le seguirán.»

En el teatro de esta capital, mañana viernes, se pondrá en escena la comedia catalana en un acto «Lo Pronunciament» y la zarzuela en dos actos «El marido de la mujer de D. Blas.»

De los 41 prelados españoles que han asistido al Concilio, 36 han visitado á D. Alfonso de Borbon en Roma, dos se hallan enfermos y tres se han abstenido.

¡Qué lástima de tres millones y medio que consumen del Erario estos viajeros católicos! Si viajaran de su propio peculio, nada nos importaría que visitaran ó dejaran de visitar á D. Alfonso y á todos los Borbones habidos y por haber. La fatalidad está en que España paga y los santos prelados conspiran y se divierten.

El Sufragio Universal.

Seccion de noticias.

Madrid 20 marzo

El general Lersundi se niega á cumplimentar la orden de volver á España.

—El duque de Montpensier ha solicitado del gobierno su cuartel para Madrid.

—El Sr. Rios Rosas ha dimitido el cargo de vicepresidente del Consejo de Estado.

—El «Imparcial» publica una carta de doña Isabel de Borbon dirigida al Papa.

Dice que dicha señora ha recibido otra de Su Santidad en la que decia que dirigia sus púces al Altísimo para su salud y para que Dios le volviera al trono que de derecho le pertenecia. Doña Isabel en la carta del Papa expresa que no aspira á conservar para sí ese derecho sino para transmitirlo en mejor y mas provechosa ocasion á su hijo educado en el santo espíritu católico, asociándose al gran principio de autoridad liberal con la fraternidad é igualdad verdaderas.

Añade que no tendrá odios ni rencores, comprendiendo que Dios ha hecho á los reyes para los pueblos y no á los pueblos para los reyes. Acaba diciendo que no permita Dios que por culpa suya se derrame una sola gota de sangre, ni se turbe el sosiego un solo día entre los españoles.

—El general Prim hizo cuestion de gabinete la aprobacion de la enmienda, diciendo que no comprendia los ataques de la union liberal. (Protestas, reclamaciones. Gran sensacion.) La enmienda fué desechada por 123 votos contra 116.

—Ha sido fusilado en la Habana el general insurrecto Arredano.

—Es segura la presentacion de la dimision del señor Topete. Tambien la han presentado ya varios gobernadores unionistas.

Aseguran los ministeriales que el regente está en perfecto acuerdo con el presidente del Consejo.

El señor Beranguer será nombrado ministro de Marina.

El salon de conferencias animadísimo.

Madrid 21 de Marzo.

La «Epoca» dice que la resolucion del señor Topete es irrevocable.

Desmientense á última hora los rumores de esta mañana relativos á que presente el regente su dimision.

Háblase de la salida del ministerio del señor Figuerola, siendo sustituido por el señor Moret ó el señor don Gabriel Rodriguez.

El señor Topete dijo al general Prim, al separarse del banco azul: «Mi general, siempre amigos: mas no puedo estar al lado de los que casi proclaman la república.»

Han dimitido sus cargos los señores Pastor y Landerero, Alvareda, Collantes, Serdoal, Suarez Inclan y Chinchilla.

Don Fermin Caballero se niega á aceptar la presidencia del Consejo de Estado.

Desmientese la noticia de que sustituya el general Nouvilas al general Gaminde.

La union liberal ha acordado combatir los proyectos del gobierno.

La bolsa en baja.

Queda resuelta la crisis con la entrada del señor Beranguer en el ministerio de Marina.

Han sido admitidas todas las dimisiones presentadas.

Dícese que se presentará un proyecto de ley para la separacion entre la Iglesia y el Estado.

El señor Pi y Margall explica el voto de la minoria en la cuestion de bonos, diciendo que votó en el sentido que lo hizo, porque el partido republicano es contrario á las autorizaciones; y ha añadido, que jamás favorecerá á la union liberal, que persiguió á los liberales entregándolos á una corte corrompida.

Continúa en el uso de la palabra.

Paris 24 de marzo.

El Papa se niega á admitir un embajador francés en el Concilio. La Cámara ha vuelto á reanudar sus tareas; la izquierda interpela al gobierno sobre la participacion en el poder constituyente.

Hoy ha comenzado la vista del proceso de Pedro Bonaparte en Tours.

Alcance.

Madrid 22 de mayo

La Iberia, considerando rota la conciliacion se prepara á combatir al partido, á quien, á título de revolucionario, se le han hecho tales concesiones que superan cuanto pudiera esperarse de la abnegacion de los demás.

—La Tertulia de Sevilla ha felicitado al gobierno por el rompimiento de la conciliacion.

—El señor Ruiz Zorrilla dará una comida á la prensa radical y republicana con objeto de explicar la marcha política de la nueva situación.

—Las dimisiones que se han presentado son las de los señores Rios Rosas, presidente del Consejo de Estado. La de los señores don Ramon Collantes y Salazar, consejeros de Estado: del señor Suarez Inclan, Cancio Villamil y Ortiz de Pinedo, directores del ministerio de Hacienda. De los señores Nuñez de Arce, Chacon, Cisneros y Chinchilla, de altos puestos en Estado, Fomento y Gracia y Justicia. Estos eran los únicos diputados empleados de la union liberal. El general Serrano Bedoya, director general de la Guardia civil cesará de su cargo. El señor general Córdova será nombrado presidente del Consejo de Estado. Le sucede en la direccion de infantería el general Izquierdo. Le reemplaza á éste en la capitania general de Madrid, el general Gaminde, y vuelve á Cataluña el general Nouvilas. Estas son las noticias de los ministeriales que no quieren ya ni aun oír hablar de los unionistas.

—El Eco del Progreso considera la marcha de la union llena de sagacidad, buscando el apoyo de federales y absolutistas para triunfar y procurándosele tambien en algunos radicales y aprecia la conducta seguida por todos en los términos siguientes:

«Pero el general Prim franqueó el paso, dividió los dos campos, y lleno de liberal arrebató, despues de dar francas explicaciones, y de increpar ardiente-

mente á la fraccion unionista por haber lanzado la primera piedra, exclamó: ¡Radicales, defendeos!

Un grito de frenético entusiasmo contestó á las frases del general Prim, y mayor fué todavía cuando el Sr. Topete, levantándose determinadamente, abandonó el banco ministerial, y demostró con sus gestos y ademanes que se separaba de sus compañeros.

El general Prim se abrazó al partido radical, y abandonó por completo á la union liberal.»

La votacion comenzó en medio de un silencio verdaderamente solemne: se jugaba el triunfo de las ideas liberales, y el afianzamiento de la revolucion; y la inmensa multitud que la presenciaba, comprimía su aliento para escuchar los sí y no que daban los diputados, y que eran tenidos en cuenta con minuciosa escrupulosidad.

Al fin 123 votos contra 116 dieron el triunfo al gobierno.

Despues de tan magnífica batalla ganada por el partido radical, que votó compacto, excepto el marqués de Sardoal, que llamándose demócrata, votó con las oposiciones, solo nos resta que lamentar la falta de tino, la ceguedad desdichada que mostró anoche el partido republicano.

Parece inconcebible una torpeza semejante. ¿Qué esperaba el partido federal triunfante la union liberal?... No queremos hacernos comentarios... Su consorcio con las fracciones reaccionarias, cuando se trataba de una cuestion política, nos parece horrible... Siguiendo por ese camino, jamás llegará á un seguro triunfo.

Remitidos.

Cassá de la Selva 18 de marzo de 1870.

Sr. Director de *El Vigilante*.

En el periódico el Norte del 15 del mes que cursa se lee una carta fechada en ésta el 10 y suscrita con las letras J. C. despachándose á medida de su gusto el que hace «fiel relato de lo mas importante acontecido en esta villa el primer día de las elecciones.»

Bien ¡muy bien! amable y fiel relator, yo le voy á proponer al niño terso para una plaza de *fiel relator* en una audiencia, pero no deberá V. omitir nada, pues dice V. que *omite ciertos accidentes por no ennegrecer mas el cuadro* etc. etc. que yo voy á iluminar, porque un relator debe relatar fielmente, y los accidentes son muchas veces partes principales en el discurso, y hasta en los acontecimientos de la vida.

Vamos á cuentas, señor relator néo, recuerda V. aquel adagio que dice que «quien vientos siembra recoge tempestades?» Quiénes sino los amigos del señor J. C. recorrieron todo el diapason de la escala de la baja cobardía desde los primeros días de la Revolucion del 68? Quiénes, sino estos néos que se apropian el dictado de católicos, pero que en su cobardía huyen del martirio; se empeñaron en formar un ayuntamiento liberal obligando al señor Carbó á aceptar la alcaldía ofreciéndole todo su apoyo y mirándole como un para-rayos contra la clase jornalera á la que llaman ellos *chusma* cuando pueden ponerse bajo sus plantas y pueden hacerla deportar, segun ejemplos vivos, que tenemos en esta villa?

¿Quiénes sino esos néos, que blasonan de ser los mas pudientes y desgraciadamente lo son, pues los de Cassá deben todos bajar la cabeza ante la hidalguía del señor Carbó, y apelo al testimonio de todo el pueblo, quiénes, repito se conjuraron contra éste y todo el ayuntamiento que ellos proclamaron, tan pronto como estalló una sensible division entre el partido liberal, afiliándose vosotros maliciosamente al federal y agitando á éste con todas vuestras fuerzas contra el ayuntamiento aquel; y luego que se ha

presentado la reaccion *tersista* habeis creido poder ahogar á progresistas y federales, sin tener en cuenta que los últimos son en Cassá de origen liberal y que no transijirán jamás con los partidarios de la inquisicion?

Sí, miserables, que profanais una religion que desconoceis, si egoistas que explotais la candidez de los desgraciados y les abandonais en la miseria, si, vosotros sois los que habeis sembrado la perturbacion en esta villa y habeis trabajado para hacerla abandonar de hombres caritativos que os avergüenzan con su conducta, y vuelvo á apelar al testimonio de los pobres que os conocen, y sois vosotros los que ahora emigráis de la liberal Cassá que no os halaga y os mira con indiferencia y hasta con desden.

Si quereis sostener una polémica dad la cara y citaremos nombres, y pondremos en claro vuestro proceder, y los citaremos no como el miserable autor del impreso anónimo que se supone progresista en su chavacano é intencionado escrito, y hasta quiere suponer que es el alcalde su autor, cuando sabemos quien es y tenemos en nuestro poder el original.

Dad pues la cara, estampad vuestra firma en vuestros ataques, y resignaos si hoy recogeis el fruto de las tempestades que sembrasteis con tan mala fé, sin haber podido lograr que retroceda en el camino de la libertad el liberal pueblo de Cassá que se opondrá siempre á vuestros liberticidos conatos.

Débil apoyo, podrá el Terso esperar de vosotros, que decís á los federales necesita cada *tersista* siete de aquellos, cuando os habeis rendido á una turba de chiquillos que tanto os habían halagado en otras ocasiones! — *El Corresponsal.*

GACETILLA.

La que causa tu delicia,
la que en vano amigo ofendes,
la *benemérita* ¿entiendes?
en fin, hombre; la milicia.
La que temes con fijeza,
la *bizarra* por mas señas;
la que en recordar te empeñas
aun que el recuerdo te esueza.
La que te indigna y lastima,
la que te aburre y amuela,
la que te irrita y desvela
y te causa rabia y grima;
la que tamaño te pone
blanco, verde, azul y rojo;
la que estimula tu enojo
y tu furor predispone.
La que sustos te ha de dar,
la que tu despecho escita,
la que por quitar te quita
hasta las ganas de andar.
La que con mal ojo ves,
la del *kepis encarnado*,
la que te tiene cargado
de la cabeza á los pies.
La que no tiene pigracia
pues siempre está preparada
la que... pero, vamos nada
que ya basta de milicia;
la cual, y no disparato,
no estuvo el viernes formada,
por que mas considerada
no quiso darte un mal rato.

A....

Que amable, juiciosa, humilde
procure doña Clotilde
la pública estimacion,
y todo su afan dedique,
y aun su dicha sacrifique,
á saciar esa ambicion,
que viene su norte siendo,
sino lo envidia, lo entiendo.

Pero que hipócrita intente
engañarnos impudente
con su fingida humildad,
cuando ya sabemos todos
que hay en el mundo mil modos
de engañar la sociedad
que ya en nada va creyendo,
ni lo envidia, ni lo entiendo.

Que por conservar su empleo
pretenda D. Amadeo
echarla de liberal,
y que pida á todas horas
se prosigan las mejoras
del sistema radical
á quien culto está rindiendo,
sino lo envidia, lo entiendo.

Pero que con malas artes
critique por todas partes
á sus gefes y al gobierno
sin cuidarse de su ayer,
ni menos de su deber
que el mismo diera al infierno
por su afan de ir ascendiendo,
ni lo envidia, ni lo entiendo.

Que el artesano, el artista,
el labrador, el bracero,
pretendan de su dinero
indagar la aplicacion,
y que tal vez obcecados
sin mirar los resultados
vayan la reaccion trayendo
sino lo envidia, lo entiendo.

Pero que siendo instruidos,
viviendo del presupuesto,
griten con tono indigesto
que se pierda la Nacion,
y aclamen en su cinismo
lo mismo al federalismo
que al absolutismo horrendo
ni lo envidia, ni lo entiendo.

Que el que ayer sufrió torturas
y el peso de las cadenas,
hoy se olvide de sus penas
en inmunda bacanal,
y en su loco parasismo
creyéndolo patriotismo
su perdicion vaya haciendo,
sino lo envidia, lo entiendo.

Pero que apóstoles siendo
y religion predicando,
pretendan ir arrastrando
al pueblo á su perdicion,
y siendo avaros, viciosos,
vengativos, rencorosos,
vayan la humildad fingiendo...
no lo envidia, aunque lo entiendo.

Que ayer negando un derecho,
cuando el derecho es un hecho
usen con tanto cinismo
del derecho que negaron,
eso solo se concibe
de *aquel* que soñando vive
en un tribunal horrendo,
lo cual ni envidia, ni entiendo.

Que exhortando la doctrina
del Dios que al amor inclina,
vaya rencores sembrando
y que luego predicando
nos venga la caridad,
cuando allá en la oscuridad
cadenas está tejiendo,
esto sí que no lo entiendo.

Serenata frustrada. El hombre propone y Dios dispone. ¡Cuán cierto es que algunas veces nos levantamos con una ilusion que vemos al acostarnos desvanecida! Se propusieron los néos obsequiar en la noche del último domingo, con una serenata al señor Sicars su correligionario y candidato para la diputacion á Cortes, y, ¡oh fatalidad! apesar del fuerte empeño mostrado para rendir este homenaje de aprecio á su nuevo adalid, decimos nuevo, porque hasta ha-

ce poco ignorábamos que el señor Sicars fuese carlista; y no pudieron llevarla á cabo.

Dios que no quiere que los néos se lancen al terreno de las manifestaciones ruidosas, pues desea que vivan en santo recogimiento, lo dispuso de otra manera.

Reinó por la tarde del domingo un viento norte muy ofensivo. Músicos y coristas recibieron la fatal impresion del mal tiempo, y hé aquí, que atacados todos de un fuerte resfriado, se vieron obligados á retirarse, escusándose de dar la apetecida serenata. ¡Diablo de contrariedad!

Recomendamos á nuestros lectores la adquisicion del diccionario de la lengua castellana que se publica en Madrid, el más completo de cuantos han visto la luz pública, con multitud de voces y precisas definiciones, noticias biográficas de hombres notables, explicacion de los sistemas religiosos y políticos.

Esta obra, de que es editor D. M Rodriguez, constará de dos tomos y la publicacion se hará por entregas al ínfimo precio de un cuartillo de real cada una.

El mismo editor publica tambien la obra utilísima «concordancias métrico decimales» con gran ventaja para los suscritores, segun es de ver en los prospectos que para ambas producciones obran en la administracion de nuestro periódico calle de Zapateria vieja, en cuyo punto queda desde luego abierta la suscripcion.

Accediendo á los deseos manifestados en la reunion ordinaria del sábado en la Tertulia por algunos señores socios; hoy jueves, á las 8 de la noche, se celebrará reunion extraordinaria general, para tratar de la cuestion de quintas en lo que pueda afectar á varios socios concurrentes al actual reemplazo.

ANUNCIOS.

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ
con gran rebaja de precios, calle de la Plateria,
núm. 30, Girona.

Rewolver de...	70 á 400 rs.
Fouchés dos tiros de todos sistemas.	400 á 1000.
Id. de un tiro.	160 á 400.
Piston dos tiros.	300 á 400.
Id. un tiro.	400 á 160.
Berdams 42 tiros minuto.	á 400.

Además se ballará toda clase de accesorios para todos sistemas de escopetas, municiones de todas clases.

Hay para vender á un precio muy equitativo una TANORA en muy buen estado. En el café de la Tertulia liberal, calle de la Zapateria vieja informarán.

Se ha extraviado un perro flamenco, (llamado en catalán de los bramaires,) de color blanco, solo tiene las orejas color de caña y muy largas, la cola entera; la persona que supiese dar cuenta de su paradero, no tiene mas que dar aviso á esta redaccion siendo gratificada con 80 reales.

Aviso.

Apeticion de varios socios, mañana se dará baile tarde y noche en el salon del café de Cataluña calle de la Barca.

La Comision

Se ocuparán, los trabajadores que se presenten en el trozo de carretera de primer orden que comprende desde el Puente Mayor al llano de Mediá como tambien en toda la estension de la de Figueras á Rosas.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.